

Año 4 pesetas
 Semestre 2 —
 Trimestre 1 —

PAGO ADELANTADO

LA UNION

Defensor de los intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL.

TELÉFONO NUM. 91

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR



SE PUBLICA LOS SÁBADOS



Año XI

Guadalajara 3 de Febrero de 1917

Número 479

Mucho dinero

ganará todo el que tenga el LIBRO FORMULARIO BLASCO, porque con él puede fabricar en su casa, sin necesidad de aparato ninguno, toda clase de LICORES, VINOS, VINAGRES, LEJIAS, PERFUMES, REFRESCOS, GASEOSAS, SIFONES, SODAS, JABONES, VERMOUT, ESCARCHADOS y mejorar los VINOS PICADOS.

Precio del ejemplar DOS pesetas

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería y Objetos de Escritorio y Dibujo de HIPOLITO DE PABLO, Plaza de González Hierro, núm. 6 (antes San Gil) Guadalajara.
 Se remite por Correo, certificado, mandando 2'50 pesetas por Giro Postal o sellos de Correos.

CRONICA

Ya empezó el movimiento político: los que esperan pescar alguna subsecretaría o dirección general en alguna nueva combinación ministerial o en algún cambio de gobierno; ya están tendiendo sus redes, redes tejidas en los viejos tenderetes políticos.

Ya se anuncia que este proyecto no pasará; que aquel otro es muy difícil, por la serie de derechos que perturba y que por consiguiente el ministro A tendrá que marcharse, si quiere vivir con decoro, y el ministro B no puede sostenerse al frente de su departamento so pena de vivir con vilipendio.

La crisis—dicen—se impone, y la crisis arrastrará a los subsecretarios etc. etc. y ya tenemos en expectativa a los pescadores de prebendas y sine curas.

Esta es por desgracia la situación de España, situación que no cambiará si la Providencia no nos proporciona un gran político que enfrene los apetitos y concupiscencias.

Y entre tanto la nación ¿que hace? En las alturas vivir a costa de las circunstancias europeas, enriquecerse, y el pueblo vegetar como puede, vivir una vida paupérrima.

La política internacional sigue su curso, marcha por la senda trazada por Inglaterra y Alemania, únicas interesadas en el pleito bélico, el cual no se sabe cuando se fallará y por consiguiente cuando cesarán los cañones de vomitar metralla.

En Francia ya empiezan los socialistas a moverse, y no para cambiar de postura, sino para encontrar una salida decorosa.

Con tal motivo los viejos políticos franceses protestan, porque comprenden que el desvenecado andamio anticlerical viene al suelo y van a caer envueltos entre el maderamen de las libertades, de las liviandades y del despotismo democrático.

¡Pobre Francia! Si se levantasen de sus tumbas los antiguos cruzados, si Juana de Arco presenciase el con-

tubernio de su patria con Inglaterra seguramente se arrepentiría de sus legendarias hazañas.

REITERANDO

El jueves compusimos la crónica que encabeza este número y las apreciaciones que hacemos en ella, por desgracia han sido confirmadas por la realidad, pues la guerra anglo-germana— así debe llamarse a la guerra semi europea—se recrudece en términos jamás conocidos.

Ya se extinguieron los últimos tratados internacionales, ya murió el derecho interestatal; la obra de Victoria de Grocio y demás tratadistas ha sido ahogada por la fuerza bruta, la civilización retrocede a épocas salvajes y el mundo entero desconoce la luz jurídica, mejor dicho la luz de la moral y del derecho ha sido oscurecida por los fulgores de los cañones y de los torpedos submarinos.

Durante la actual guerra se han cometido las mayores enormidades; se han degollado prisioneros, según han dicho ambos beligerantes, se han saqueado las ciudades conquistadas, se han incendiado haciendas particulares a pretexto de servir de fortines.

El Instituto de Derecho Internacional en sesión celebrada en Asford en 1886 acordó publicar un *Manual de la Guerra* ¿para qué ha servido?

En la carta con que el Conde de Moiké acusó el recibo de este *Manual* aplaude el trabajo, si bien confiesa que *no hay juez en esta vida que le haga cumplir.*

El cumplimiento de estas leyes no puede obtenerse más que por la educación moral y religiosa.

Y esta ¿existe? No; el derecho moderno de los alemanes y de los ingleses es un derecho de moral anticristiana; es un derecho formado a la sombra del materialismo de Locke y de Spemer, y de Kant y Wumt.

Un derecho sin vida espiritual, un derecho puramente positivo no puede reconocer el altruismo, de que tanto

se alardea hoy y sin altruismo (nosotros diríamos sin caridad) hacia el prisionero y hacia la población civil indefensa, la guerra se convierte en una lucha de caníbales en una lucha de esterminio y de desolación, extremos incompatibles con las guerras civilizadas.

¡Cuántas veces hemos dicho en estas mismas columnas, que una cosa es el progreso material el progreso fabril y otra el progreso moral y cristiano!

Ya lo ven los lectores, las naciones que blasonaban de cultura, de progreso, de civilización, de altruismo, son las más retrasadas moralmente, tan retrasadas que bien puede decirse que no poseen ni asomos de sentimientos morales, que no han leído nuestras Leyes de Indias cuerpo de leyes nutrido de sabía moral, de sabía cristiana.

¡Jóvenes sin carrera!

Se dan lecciones de francés. Conversación, cálculos mercantiles y correspondencia mercantil en francés.

Precios módicos. Jádenes, 30, 3.º, izquierda.

Sección literaria

El día sin sol

Dies Iræ, dies Illæ
 Solvet seculum in favilla

INTRODUCCION

Hizo al hombre de Dios la propia mano, que tanto para hacerle fué preciso; hizo de la tierra soberano, y le dió por palacio el paraíso.

Agil de miembros, la cerviz erguida orlada de fiñante cabellera, los claros ojos respirando vida, luenga la barba y con la voz severa.

Hechos para el deleite sus sentidos, vieron los ojos luz, gustó la boca, olió el olfato, oyeron los oídos; todo es placer cuanto pasando toca.

La hierba perfumada en la colina dióle un lecho de yace blandamente; y derramóse en tornó cristalina, deshecha en perlas, la sonora fuente.

Y vertieron las aves en el viento regalada y dulcísima armonía, desde el follaje vasto y opulento que fácil teje la alameda umbría.

Y al dormido murmullo de la brisa que vaga suave, inquieta y juguetona, dobló la frente, y con igu al sonrisa el sueño muellemente le corona.

Las fieras cuidadosas evitaron con su ruido turbar su manso sueño, y volando las aves arrullaron el reposar de su tranquilo sueño.

Dios, que su soledad miró enojosa, de tornarla en placer buscó manera, y una mujer bellísima, amorosa, le ofreció liberal por compañera.

Era la hermosa de gentil talante, acabada de pechos y cintura, de anhiesto cuello y lánguido semblante, rebosando de amor y de ternura.

Clara la frente, altiva y despejada, negras las cejas, blanca la mejilla, rasgada de ojos, blanda la mirada, de turbio el sol en competencia brilla.

Tendida por los hombros la melena, la blanca espalda de la luz velando, hallóla Adán al despertar serena, sus varoniles formas contemplando.

El bosque susurró manso murmullo, los peces en las ovas asomaron, las tórtolas airon casto arrullo, y amorosos los cáñoros soplaron.

—¡Alma mía, mi amor, paloma mía!...— el hombre sollozando murmuraba; ella muerta de amor le sonreía, y él muriendo de amor la enamoraba.

Tú, rojo sol, entonces, si los viste, ¿por qué amantes y solos les dejaste, y la infernal serpiente no adorniste, que envidiosa del bien cerca alumbraste?

Zorrilla.

Instrucción jornal y hogar

V

En los artículos anteriores hemos estudiado los medios más adecuados y seguros para sacar al obrero del estado de incultura en que se halla en la actualidad, y hemos indicado, además, el camino que se ha de seguir si se pretende inculcarle una buena educación social y religiosa; más como con la sola aplicación de estos remedios, muy útiles, si, para combatir el mal que tratamos de desterrar, no habíamos de conquistar todo el fruto que nuestro corazón anhela, y como, por otra parte, no es otro nuestro deseo que mejorar en lo posible la precaria situación por que en la actualidad atraviesa esa desheredada y numerosa clase social, vamos a estudiar en los artículos sucesivos, no solo lo que significa y es el salario, sino la forma más práctica para remunerar en justicia el trabajo ejecutado por el obrero. También enlazaremos las observaciones que hace bastante tiempo venimos haciendo sobre la cuestión batallona existente entre el capital y el trabajo, con las nuevas fases a que forzosamente nos hemos de acomodar cuando quede implantada en esta ciudad la gran fábrica que a pasos agigantados se avecina, y de todo ello, sacaremos deducciones prácticas para el porvenir, y que quizás proyecten alguna luz para el esclarecimiento de tan embrollado problema.

La palabra salario puede tomarse en sentido amplio, restringido y ordinario. Tomada el primer sentido designa «la cantidad que recibe el hombre a cambio de su trabajo». En este caso se puede afirmar que tanto el bracero como el productor particular, el propietario rural como el rentista, son verdaderos asalariados, porque tanto los unos como los otros reciben algún beneficio por el poco o mucho trabajo empleado en la adquisición del nuevo producto, y como en este sentido tomaba la palabra salario Mirabeau, por eso y sin reticencia alguna afirmó que, «todos los hombres, salvo los ladrones y mendigos, son asalariados».

Tomada en el segundo sentido solo significa «la retribución recibida por un trabajo hecho por cuenta de otro» en cuyo caso desaparece el nombre de salario de toda retribución obtenida por virtud del trabajo, y solo queda incluido, según esta definición, el trabajo personal, pero retribuido por cuenta del mandatario o patrono, y siendo así, se pueden llamar salarios, la soldada de los criados el pago del obrero, los haberes de los funcionarios públicos, los honorarios de los médicos etc. etc.

En el sentido en que ordinariamente se toma la palabra salario, no es otra cosa que la remuneración entregada al obrero a cambio del trabajo recibido: cuya remuneración, queda estipulada mediante un contrato tácito o expreso de arrendamiento de servicios entre el patrono y el obrero, y en virtud del cual, el obrero no tiene derecho alguno en los productos de su propio trabajo, así como también queda exento de cualquier riesgo que sobrevenga a la mercancía, siendo por tanto el patrón el dueño absoluto del producto mediante el pago del jornal previamente estipulado y el responsable en toda pérdida o riesgo que sufra la mercancía al ser lanzada al mercado público.

Teobaldo Moro.

No tanto

Se han firmado los compromisos de venta de los terrenos donde se ha de instalar la fábrica La Hispano y ya están haciendo cálculos acerca del número de obreros que trabajarán en ella.

A diez mil le hacen ascender algunos; pero es porque los que así hablan no saben lo que es una fábrica. «La Vasconia» da trabajo a 2.000 «Bolueta» a 600 y se las considera como grandes centros fabriles, con que una fábrica que albergase 10.000 obreros ¿qué sería?

¿Han calculado los idealistas lo que supondría para la Estación recibir las primeras materias para la faena diaria de 10.000 obreros?

¿Han pensado acerca del movimiento necesario para la exportación de la labor de 10.000 obreros?

¿Y encontrar trabajo para una masa tan enorme, saben lo que supone?

El porvenir de «La Hispano» está íntimamente unido con el de la guerra y la paz, dos factores que nadie, hoy por hoy, puede prever.

Si la terrible catástrofe que hoy azota al mundo, hiciera despertar los entendimientos de los gobernantes y acallar las pasiones y rencores, y con serenidad y mirando a un porvenir más venturoso se orientasen en el sentido del desarme parcial o total ¿qué sería La Hispano?

Y no cabe duda, o el hombre regresa al estado salvaje, o de progresar en sentido pacifista y humanitario, no hay duda que las naciones tienen que pensar en una organización más en armonía con los sentimientos humanos, los cuales están en pugna con los modernos medios de combate.

Ahora bien, si es desconocido el rumbo de La Hispano ¿quien puede calcular donde convendrá hacer el ensanche?

No tanto soñar, señores, más cal-

ma, más calma; porque el problema está sometido a multitud de factores, y hasta que éstos no se determinen, no hay posibilidad de pensar en nuevos horizontes, en nuevas orientaciones, so pena de convertir nuestros periódicos en obras como la del yanki Valey que disertó ampliamente acerca de *El mundo en el año 2.000*.

NOVIAS!-Camas, cómodas, sillitas, armarios de luna, etc. etc. casa MORILLAS.

AL SEÑOR CASAS

El señor Villanueva me ha mandado la carta que V. ha tenido la equivocación de mandarle.

Digo equivocación porque el señor Villanueva no ha puesto en este asunto más que su benevolencia extremada, insertando mis humildes cuartillas.

Cónsteme, pues, que ni parcial ni imparcialmente ha juzgado, el que lo juzgó con alguna dureza fui yo.

Pero, Sr. Casas, ¿me quiere decir si tenemos nosotros los maestros para desconfiar, existiendo todavía una deuda tan enorme no solo de aumento sino de personal?

F. D.

ASI SE HACE

Con tiempo está el Ayuntamiento preparando los números del Programa de Ferias.

El número que va a llamar seguramente la atención es el dedicado a la ganadería.

He aquí los premios:

Ganado caballar.—Caballos sementales de menos de 12 años nacidos y criados en la provincia. Tres premios en metálico.

Yeguas de vientre. Tres premios.
Grupo de potros. Tres premios.
Ganado mular.—Mulas de labor. Dos premios.

Grupo de 4 o más mulas o muletas, nacidas o criadas en la provincia. Dos premios.

Ganado asnal.—Garañones de menos de 12 años. Dos premios.

Burras de vientre. Dos premios.
Grupo de asnos dedicados a la Agricultura. Dos premios.

Ganado vacuno.—Toros mansos de raza dedicados a la reproducción. Dos premios.

Vacas mansas del país dedicadas a la reproducción. Dos premios.

Toros de raza extranjera, dedicados a la reproducción, de menos de 6 años. Dos premios.

Vacas de raza extranjera dedicadas a la reproducción. Dos premios.

Grupos de dos o más novillos nacidos en la provincia. Dos premios.

Yunta de bueyes destinada a la Agricultura. Dos premios.

Grupo lanar.—Grupo de dos o más moruecos. Dos premios.

Idem de ovejas. Dos premios.

Grupo de 2 o más cabras destinadas a la reproducción. Dos premios.

Ganado cabrío.—Grupo de 2 o más cabras destinadas a la reproducción. Dos premios.

Ganado de cerda.—Barracos, destinados a la reproducción. Dos premios.

Grupo de 2 o más cerdas. Dos premios.

Id. cebados. Dos premios.

Id. de raza extranjera. Dos premios.

Aves de corral.—Grupo de 8 gallinas y un gallo, raza del país. Dos premios.

Grupo de 8 gansos, patos, pavos, etc. Dos premios.

DE SOCIEDAD

El día 27 del pasado se celebró en la parroquia de San Nicolás el Real el enlace de la simpática señorita Natividad de Agustín y Núñez con el joven farmacéutico de Trillo D. Julio García, hijo de nuestro querido amigo el farmacéutico de Hita D. Manuel.

Después de la ceremonia los invitados fueron obsequiados en el Casino con un banquete. Terminado éste los novios salieron para Madrid y Zaragoza, donde pasarán unos días.

Deseamos a los nuevos esposos una feliz y costante luna de miel.

—Han pasado unos días en esta capital nuestro querido amigo y colaborador don Crispulo Moro y el teniente de Ingenieros Sr. Laza.

—Días pasados celebraron sus días la distinguida esposa de nuestro particular y querido amigo el abogado D. Antonio Rojas y las simpáticas señoritas de Sepúlveda, Malaguilla y Viejo.

A todas nuestra felicitación.

—Se encuentra completamente restablecida de la enfermedad que la aquejaba la señora del teniente alcalde Sr. Ramírez, querido amigo nuestro.

—El jueves celebraron su fiesta onomástica la distinguida señora doña Patrocinio González Cerrada, esposa del director de *La Verdad Seguntina* y la simpática señorita Elvira Palencia. Felicidades.

—El ingeniero de Obras públicas, nuestro querido amigo D. Mariano de Castro se encuentra enferme.

Deseamos su pronto restablecimiento.

—Ha fallecido una hija del juez de Viana del Bollo, nuestro querido amigo D. Mariano López Palacios.

Con tal motivo, tanto a él como a su distinguida familia, les acompañamos en tan justo dolor.

—Se encuentra enferma la esposa de don Pascual Barco.

Deseamos su pronto alivio.

DE RE AGRICOLA

Los nuevos trigos tremesinos

De las notas presentadas a la Academia de Agricultura de Francia por varios miembros de aquella Sociedad, se viene en conocimiento de la importancia que ofrecen los trigos del Canadá para las siembras de primavera.

En el referido país son numerosas las clases de estos trigos que se cultivan. El trigo de otoño tiene allí poca aceptación, mientras que los tremesinos ocupan la mayor parte de los terrenos.

En el vasto territorio de la Dominión existen unas veinte Granjas y Estaciones experimentales y en ellas los rendimientos con los trigos ensayados en terrenos dejados en barbecho durante el verano, según datos que tenemos a la vista, oscilan entre 13'30 y 27'95 quintales métricos por hectárea.

La preparación de las tierras para ser sembradas a la primavera, se hizo con labores realzadas durante el mes de junio, a profundidades variables entre 3 y 6 pulgadas. Las siembras se hicieron en 25 abril, empleando unos 146 litros por hectárea; el 14 de mayo se mostraban ya nacidas; el espigado era completo el 6 juli; la madurez había llegado en 12 de agosto, procediéndose a la siega el 13 y a la trilla en 28 del mismo mes.

Las producciones, en relación con la profundidad de las labores fueron las siguientes: profundidad, 7'62 centímetros;

grano, 41'61 quintales; paja 56'62. Profundidad 20 centímetros, grano, 42 quintales; paja, 77'56.

Las otras experiencias realizadas por las Granjas experimentales mencionadas, dan resultados idénticos.

El peso del hectólitro de los diferentes tremesinos ensayados, variaba entre 78,5 y 79'7 kilos. En otros ensayos comparativos acerca la duración media de la vegetación de estos trigos se obtuvieron a contar desde el día de la siembra, de 94 a 101 días para algunas variedades y 123 a 139 en otras. Rendimientos medios, los comprendidos entre 17 y 28 quintales métricos por hectárea.

Tiene un interés de la mayor importancia el saber que, la mayoría de las variedades canadienses de Tremesinos, les hace especialmente propios para las siembras de primavera y que las condiciones del clima y de su cultivo, tienen muchos puntos de contacto con las de muchas regiones meridionales de Europa.

Acerca de este particular, una autoridad, el director de la Estación de ensayos de semillas de Lausanne que conoce muy bien las aptitudes de los tremesinos del Canadá, por haberlos estudiado y ensayado, así como el director adjunto de la Estación de Zurich dicen que las siembras con tremesinos en Francia ha de tener mejores resultados que en Suiza mismo, porque ni la humedad ni el rigor del clima son tan excesivos como en este último país lo cual les mueve a recomendar su siembra de un modo especial en los campos franceses, en los cuales debe producirse muy bien. La precocidad de estos trigos advierten estos experimentadores, permite efectuar las siembras más tarde que con ninguna otra de las demás variedades europeas.

En los terrenos suizos de buena calidad, se han recogido de 25 a 30 quintales de grano por hectárea, con 40 o 50 de paja. En los ensayos realizados en la Estación de Zurich, los tremesinos del Canadá vienen batiendo el record entre las demás variedades respecto a su precocidad.

Resumiendo las consideraciones relativas a los tremesinos del Canadá pueden concretarse al decir, que son especialmente señaladas para ser sembradas en primavera, dada su extrema precocidad; ser muy productivos, y rindiendo harinas de calidad magnífica para la panificación.

De la nota repartida en Francia para instruir a los labradores acerca del cultivo de estos tremesinos americanos, entresacamos algunas advertencias que consideramos conveniente conozcan nuestros labradores.

Según las regiones, los tremesinos del Canadá necesitan, para llegar a la madurez, de 90 a 115 días, lo cual confirma su precocidad es mucho mayor que la de los trigos indígenas, permitiendo hacer su siembra de 8 a 15 días más tarde que con las otras razas de trigos de marzo conocidas.

El grano de estos trigos es más o menos transparente, sano y de germinación excelente. Su tamaño reducido, pequeño. Conviene emplear una cantidad de semilla igual a la usada en las siembras de los otros trigos de primavera que, como es sabido, requieren mayor cantidad de ella que para las siembras de otoño.

Los buenos resultados obtenidos el pasado verano en la mayoría de las regiones francesas, han venido a confirmar las esperanzas que se fundaron en estos trigos, cuya adopción en los países de Europa, después de haber sido comprobado en el gran cultivo sus cualidades, parece que va a ser definitiva.

Aunque, como hemos hecho observar, aparecen numerosas razas en la familia de los trigos tremesinos, viene siendo distinguida una selección con el nombre de «Iroqués». De dicha variedad hemos podido adquirir una importante partida por mediación de la revista agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», y son bastantes los labradores que se disponen a comprobar en sus campos las excelencias que, sobre dicha variedad vienen pregonando distinguidos agricultores en muchos países europeos.

Nunca como en las actuales circunstancias, podía ser más propicia la ocasión para utilizar los recursos de estos trigos que asegurando la producción cerealífera española, dotan a su agricultura de un nuevo y poderoso elemento de prosperidad.

R. de Mas Solanes.

GARTA INTIMA

Mu cerido igo: Yo y tu madre estamos cuasi reventando e sa'u eode que vivimos en Gualajara, por que esto es mu sano, y de seamos que vusotros reventeis igualmente, gracias a Dios.

Sabrás, como emos sentido mucho la noticia del mal de la Grabiela y arás el favor de icirselo asi al tio Marmeto, a Juan y a e'la; no te se orvide, que tamien ellos se alegraran que cuando nosotros estemos malos que lo sepamos.

Emos pensao yo y tu madre, que hoy páece está algo escompu sta, que no sus vengais tan decamino como sus dicia, sinc que sus espereis por que tocs los peródicos d' aqui píden cuartos y mas cuartos, unos pa ajuntar muchos miles de riales pa comprar pal señor Arcarde un artomovi, otros pa mercar unas güenas plumas pa que no se las dejen puái en cualaquiera parte los encargaos de la frábica, otros icen que pa regalar al Conde un baston o una garrota, y no farta otro peródico que ice que asta al mesmo Rey abia que darle alguna coseja; y aunque esto a naide le páece mal, bamos al icir, por qui icen argunos que el agracimientto es una cosa que se agradece mucho y como tu no tienes na que agradecer a naide, no queiro que suertes ni un rial, y por eso asperas, asta que pase esto del pedio.

Sabrás como no sabemos aonde vamos a poner las casas pal nuevo pueblo, por que tan y mientras unos icen que arriba, otros icen que abajo; los da riba icen que alli es tan mejor por que es más sano y no hay que goler na de los esperdicios de las alcan- tarillas; ni que sufrir esos marditos e mos- quitos, que tanto pican po los veranos; ni que aguantar el pu pu de las maquinas que a toas oras del día y de la noche pasan me- tiendo ecándalo; ni que estar umedecios como lo estan los da b'ajo y asi sucesivamen- te; y los d' bajo, no icen na, soldemente que se aguantan por que la verdad sea dicha, no tienen razón en la que icen, ya savemos que los trenvias ajuntan toas las casas y como bajan pa bajo, no necesitan más que arrem- pujarles un poco y decamino llegan a la fá- brica, alli se abajan, y aluego pa subir p' arriba..., e los sa arreglaran, por que no e ser yo el que to disponga alla cudias.

Sabrás como nos an dicho a mi y a tu madre que han regañao la Ines, y calzas y dinos lo que ha pasao.

Muchos recaos a tcs los vecinos y ya sa- beis que sus quieren mucho vuestros padres que lo son.

Tetuanu y Cerifa.

Información militar

Ha pasado a situación de reempla- zo el comandante de Ingenieros don Sebastian Carrera.

—Al primer teniente de Ingenieros D. Jesús Prieto destinado al Centro Electrotécnico, le ha sido concedida gratificación de Industria.

—Ha sido declarada pensionada la Cruz blanca de Mé ito Militar con pa- sador de profesorado, que posee el comandante de Ingenieros D. Miguel Manella.

—El capitán de Ingenieros D. Ri- cardo Goytre ha pasado a situación de supernumerario sin sueldo.

—Han sido destinados, al cuarto regimiento de Zapadores Minadores, el capitán de Ingenieros D. Eduardo Maqueriz, y a la primera compañía de depósito del regimiento Ferrocarriles el de igual empleo D. Jorge Palanca.

—Ha sido concedida cruz blanca pensionada al teniente de Ingenieros D. Tomás Guillén.

—A la comandancia de la Guardia civil de esta provincia, han sido des- tinados el capitán D. Arturo Ruiz Sotomayor y el primer teniente don Pascasio Vallejo.

TEATRO

Teatro Cómico

La novedad de la función celebra- da en este teatrillo por la Sociedad de aficionados titulada «Linares Rivas», nos la ofreció «P. Drito Bambalina» que estuvo toda la noche muy en ca- racter, siendo aplaudido por toda la concurrencia.

De las demás partes de la compa- ñía la que más agradó fué Amparito Fernández, que en *Sangre gorda* lució sus admirables condiciones escénicas.

La función terminó con un baile de confianza que agradó tanto que to- dos repetían a coro, como en las gran- des representaciones, *que se repita*.

Bretón

Esta Sociedad celebrará el 6 una velada teatral en la que se pondrá en escena *La afición*, *Maria de los Angeles* y *La guardia amarilla*.

No hay que decir que tratándose de esta sociedad no quedará una loca- lidad por ocupar, pues es sabido que figuran en ella algunas partes que compiten con los de compañía de fuste.

Lawn Tennis

Esta elegante Sociedad organizó el jueves un baile de máscaras, que es- tuvo todo lo animado que esperába- mos por el frio intenso que se sintió en la noche.

Sin embargo, no faltaron disfraces caprichosos y bromas de buen género, que contribuyeron a deslizar suave- mente las horas.

Instrucción pública

Se ha concedido a la escuela de Sacedón una colección de láminas de Tecnología.

—Ha fallecido a los 81 años el pa- dre del Jefe accidental de la Sección de Instrucción pública.

A su familia y en particular a nuestro buen amigo don Francisco Sanz damos el más sentido pésame.

—Se ha concedido un voto de gra- cias a la maestra de Alovera.

—La Inspección ha recibido los pre- supuestos de las escuelas de los parti- dos de Atienza, Brihuega, Cogoludo, Cifuentes y Guadalajara.

—Ha sido clasificado D. Alejandro Hernando.

—Cubillejo de la Sierra solicita Maestro.

—No se han recibido los haberes del personal.

—Para el día 5 está designado el pago del Aumento Gradual.

—El Tribunal de Oposiciones restringidas adjudicó la única plaza de 3.000 pesetas a D. Anacleto Moreno.

De 2.500 pesetas a D. Enrique Antón, D. Antonio Cremades, D. Tomás Alvira, D. Pablo Grúas, D. Salvador Pérez, D. Lo- renzo Gordón y D. Ramón Escalante.

De 2.000 pesetas, a D. Félix Mora Gra- nados, D. Joaquín Palacios, D. Juan José Redruello, D. Damián González, D. Gabriel Gutiérrez, D. Eloy López, D. José Barceló, D. Higinio Abejón, D. Nicolás Escamilla, D. Tomás Lucas, D. José María Ríos, don Juan Meseguer, D. Alfredo Roldán, D. Gus- tavo Martínez y D. Francisco Alvarez Blanco.

—Para tomar parte en los ejercicios de oposiciones restringidas a plaz s de 2.000 pesetas o más han sido admitidas las maes- tras de la provincia que a continuación se expresan:

Doña Carmen Fernández Díez, D.ª Jua-

na F. San Antonio, D.ª Aurora Fernández, D.ª Fortunata de la Rosa, D.ª Carmen Suárez, D.ª María Viñuela, D.ª Beatriz Agui- leta, D.ª Cándida Ruiz, D.ª Nemesia Agui- lera, D.ª Elvira Cendrero, D.ª Teodora Mar- tín, D.ª Pilar Padilla, D.ª María Teresa Sánchez, D.ª Santas Núñez, D.ª Dolores Navarro, D.ª Carolina Alvarez y D.ª Nati- vidad Alcalde.

A esta Maestra la falta la hoja de servi- cios y anotar el número del Escalafón al margen de la instancia.

Nombramiento.—Se ha comunicado a los interesados los siguientes nombramien- tos: a D. Julio Estecha, para Robledillo de Mohernando; a D. Fernando Cano de Alba, para Totalán (Málaga); a D. Primitivo Be- nítez, para Calzado de Calatrava (Ciudad Real); a D. Alejandro Sánchez, para Torral- ba; a D. Saturnino Humanes, para Alpedre- te; a D. Rodrigo Torrón, para Las Navas de Buitrago (Madrid); a D. Vicente Tejedor, para San Martín de la Vega (Madrid); a don Carmelo Cortés, para Albares (Guadalajara); a D. Alberto Valenciano, para Almonacid de Zorita; a D. Aurelio López Sanchez, para Villaseca de Uceda; a D. Fernando Hernan- do, para Velada (Toledo); a D. Rafael Az- nar, para Aspentias (Elche), en la provincia de Albacete; a D. Eugenio Gómez Rojas, para Madrid; a D. Manuel Ortega, para Pa- jares; a D. Julián Gonzalo, Pozanco; a don Juan García Monedero, Torronteras.

Vacantes.—Han sido remitida a la Supe- rioridad relación de las Escuelas que exístian vacantes en 31 de diciembre de 1916, figu- rando las que se expresan a continuación: Yebré, Majae'rayo, Villar de Cobeta, Torru- bia, Bustares y Setiles, Igualmente se han remitido los resultados del concursos general de traslado, que son: Guadalajara, elemental de niños; Tordesilos, Auñón, Illana, Pas- trana, (Sección), Yela, Valdelagua, Angui- ta, Miralrío, Brihuega (Auxiliares desd'bla- da); Escamilla, Montarrón, Fuentelahiguera de Albatajes, Usanos, Valfermoso de Taju- ña, Campillo de Ranas. Todas ellas corres- ponden a proveer en Maestro y en el concur- so general de traslado del mes actual.

NOTICIAS

En el monte que posee en Cabanillas nues- tro querido amigo D. Felipe Celada, se celebró una cacería el martes.

Entre los que concurren a ella se hallaba D. Germán de la Mora, hijo político del ex presidente del Consejo de Ministros D. Antonio Maura.

Por cuestiones del juego riñeron en el pue- blo de Auñón Pedro López y Marcos García, recibiendo éste un tiro de revólver que le pro- dujo una grave herida.

El agresor fué detenido y conducido al Juz- gado de Instrucción de Sacedón.

Hemos recibido diez bonos del legado de D. Francisco Cuesta.

Ya han sido repartidos.

Ha sido detenido por la Guardia civil en el pueblo de Ujados, Carlos Santos Ayuso prófugo del reemplazo de 1916.

En casi toda la provincia el frio ha sido en esta última semana muy intenso, habiendo nevado en gran cantidad en la sierra impidien- do las labores del campo, por la helada capa de nieve que los cubría.

También las comunicaciones se han hecho con algún retraso y con bastante exposición de algunos peatones de Jorreo.

En el Círculo Tradicionalista de Sigüenza se siguen celebrando con gran animación fun- ciones teatrales.

Han sido nombrados auxiliares de Contribu- ciones para las zonas que se indican, los seño- res siguientes:

Cifuentes: D. Anastasio Villaverde, don Wenceslao Arroyo y D. Guaberto Pérez.

Molina: D. Félix de la Sierra, D. Toribio Velaite, D. Juan Usero, D. Sixto Ruiz, D. Ig- nacio Pérez Ortega, D. Simeón Ortega y don Cipriano Herranz.

Pastrana: D. Jesús García, D. Venancio Ba- chiller, D. Victorio Picazo, D. Ricardo Olmedo y D. Jesús Remacha.

Sigüenza: D. Juan Manuel Perncha, don Simeón Ortega y D. Francisco Herranz.

Estufas, Caloríferos, Thermos Vertederas y accesorios Casa Morillas

En el comercio de t'jides que tiene estable- cido en Sigüenza D. Antonio Cardenal se pro- dujo el lunes un incendio.

Debido a la avanzada de la hora que empe- zó, los vecinos se pudieron dar cuenta de lo que ocurría, siendo sofocado al poco rato.

Las pérdidas fueron de alguna conside- ración.

El día 8 ante la sala segunda del Tribunal Supremo se vieron los recursos de casación in- terpuestos contra la Audiencia de Guadaluja- ra, en la causa seguida contra los autores del cri- men de Tierzo.

Fueron condenados a la pena de muerte to- dos los procesados menos Máximo Sánchez que fué condenado a la pena de diez y siete años de cadena temporal.

¡Producto de la civilización!

El Marqués de Cortina ha sido nombrado Senador vitalicio

El nuevo presidente de la Sociedad «Nueva Peña» ha tenido la atención de ofrecernos el nuevo cargo.

Entrado en prensa el número pasado recibí- mos la noticia del fallecimiento de nuestro par- ticular amigo D. Miguel Sobrino.

Fuó enterrado cristianamente, en el Ce- menterio de esta ciudad.

A su familia acompañamos en tan justo dolor.

Siguen animadísimos los bailes de más, caros que se están celebrando por varias so- ciedades.

Para el día 19 o 11 es fácil que se celebre uno en el Teatro principal a beneficio de la Cantina Escolar.

El la Secretaría de este Ayuntamiento se halla de manifiesto un proyecto de reforma de la alineación de la calle Mayor alta, en la sec- ción correspondiente al chafan que forma en su encuentro con la calle del Topete, para que puedan examinarse los interesados, y Arquí- tectos, y presentar las reclamaciones que esti- men procedentes.

Durante el plazo de 15 días, contados desde el siguiente de la inserción del anuncio en el *Boletín oficial* le esta provincia pueden presen- tarse en la Secretaría de este Ayuntamiento so- licitudes de los que aspiren al cargo vacante de Capel'án del Cementerio de esta ciudad, do- tado con el sueldo de mil pesetas anuales y con la obligación el agraciado, de habitar el pabe- llón destinado al mismo en aquél sagrado lugar.

Guadalajara: Imp. de H. de Pablo, San Gil 6,

La Unión y el fénix Español
 Compañía de Seguros reunidos
 Capital social 12.000.000 pesetas efectivas completamente DESEMBOLSADO
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
 51 AÑOS DE EXISTENCIA
 Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS
 Sub-directores en Guadalajara D. Julián Ramírez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

GRAN DESCUBRIMIENTO CIENTIFICO

CURACION DE LA TUBERCULOSIS

por medio de los sueros que prepara la sociedad «Universus» Barcelona

SAT 1

SAT 2

SAT 3

Se dará REPRESENTACION en cada una de las provincias y posesiones españolas, a persona activa, de garantía e intachable conducta. Dirigirse al depósito central de la sociedad «UNIVERSUS», Plaza Nueva, 6, entresuelo, Barcelona.

IMPRESA Y LIBRERIA

DE

HIPOLITO DE PABLO

GONZALEZ HIERRO, NUM. 6, (SAN GIL)

Objetos de escritorio y dibujo. Se hacen toda clase de impresos para recaudadores, Ayuntamientos y particulares. Casa especial en tarjetas postales.

González Hierro, 6-Guadalajara

INTERNACIONAL INSTITUCION ELECTROTÉCNICA

Escuela especial libre de Ingenieros establecida en el año 1903

Enseñanza por correspondencia, que no obliga al alumno a abandonar su residencia, obteniendo por su sistema especial una enseñanza técnica muy práctica y completa, de resultados positivos.

Pasan de 3.000 los alumnos matriculados en España, América y principios de Europa, habiendo obtenido sus 300 ingenieros colocaciones muy lucrativas, debido a los sólidos y extensos conocimientos adquiridos.

Es la escuela más acreditada de España.

Este Centro está legalmente autorizado por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en virtud de la Real orden de 13 de Agosto de 1906.

ENSEÑANZA SUPERIOR

Ingeniero electricista, ingeniero mecánico, ingeniero mecánico-electricista e ingeniero agrícola.

Enseñanza muy especializada fácil y económica

Geometra-geodesta, maquinista, maestro de obras, contramaestre de taller, director técnico de central eléctrica para alumbrado, director técnico de central para fuerza motriz y tranvías eléctricos, director técnico de centrales electro-químicas, técnico en viticultura, técnico en enología (o maestro bodeguero), técnico en riegos e instalaciones, técnico en maquinaria agrícola, práctico agrónomo (o jefe de cultivos), práctico olivarero y encargado de explotaciones agrícolas.

Extensas prácticas de electricidad, mecánica, topografía, hidráulica y agricultura.

Esta escuela remite gratuitamente información completa a quien lo solicite

Director: D. Arturo Martín, Ingeniero y teniente coronel de Artillería

CALLE DE LA PAZ N.º 6, VALENCIA (España).

GABINETE DE CONSULTA

— DE —

Eloy José Amestoy y Berdonces

MEDICO

Especialista en enfermedades del pecho, partos, y enfermedades de la matriz

En este gabinete, dotado de moderno y abundante instrumental médico quirúrgico, se dispone de Rayos X para el mejor conocimiento y curación de las enfermedades. Así como de una completa instalación de Electroterapia, corrientes d'Arden, Diatermia, Flogización, Inhalaciones de Ozono (el mejor tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio), Masaje vibratorio, etc. etc.

Consulta de 11 a 1 = Villed de Mesa.

OBRA UTIL

ANUARIO PARA 1917

El gran éxito alcanzado en anteriores años por la interesante publicación «Indispensable al abogado y Util para los demás» de que es autor el Sr. Bravo y Leca, hace presumir que en el presente se agoten los ejemplares de un libro que tan buenos servicios presta a Secretarios de Ayuntamientos, Abogados, Jueces y Fiscales municipales, y en general a cuantos necesitan buscar en un momento dado, la última disposición legal sobre cualquier materia. Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios: Estudio, 14 bajos.—Guadalajara,

— PRECIOS —

Edición encuadernada, ejemplar . . . 5'50 p's
de lujo, id. 7'00 «